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新华社北京 11 月 21 日电（记者 吴
雨 鲁畅）中国人民银行行长易纲 21 日
表示，我国货币政策对宏观经济的支
持较为有力。在加大对实体经济支持
力度的同时，近年来人民银行资产负
债表规模保持了相对稳定。

“今年以来我国经济面临一些挑
战和下行压力，稳健的货币政策及时
加大了实施力度。”易纲在当日举行的
2022 金融街论坛年会上表示，我国宏
观政策力度把握是比较合适的。既有
力支持了宏观经济大局的稳定，又在
全球高通货膨胀背景下保持了物价形
势的基本稳定，还兼顾了内外均衡。

易纲介绍，2018 年以来，我国累计
实施降准 13 次，平均法定存款准备金
率从 15%降到了大约 8%，共释放了长
期流动性约 10.8 万亿元，人民银行资
产负债表规模基本稳定在 38 万亿元到

40 万亿元之间。而我国广义货币 M2
余额从 2017 年末的近 170 万亿元增加
到现在的 260 多万亿元，货币政策对实
体经济支持力度比较稳固。近几年，
人民银行综合运用降准以及公开市场
业务操作和结构性货币政策工具等方
式来主动投放和调节流动性，这与过
去外汇占款被动投放相比发生了很大
变化，货币政策的自主性明显增强。

“稳健货币政策不仅有总量上的
支持，也有结构上的特色。”易纲介绍，
人民银行聚焦供给侧结构性的堵点、
难点，持续加强对“三农”、小微企业、
民营企业等领域的金融服务。

当 前 房 地 产 市 场 出 现 了 一 些 调
整，易纲表示，人民银行配合有关部门
和地方政府，“一城一策”用好政策工
具箱，降低了个人住房贷款利率和首
付比例，支持刚性和改善性住房需求。

易纲：我国货币政策
对宏观经济支持较为有力

“莫怪虹无影，如今小雪时。”北京时间 11 月 22日 16时 20分将迎来小雪节
气。此时节，气温越来越低，寒气也越来越重。 新华社发 徐骏 作

采用世界首创的“弧形梁非接触
文物整体迁移技术”， 我国迄今水下
考古发现的体量最大的木质沉船——
长江口二号古船 21 日在长江口水域成
功实施整体打捞。

在寻找和打捞长江口二号古船过
程 中 ， 科 学 家 们 跨 界 “ 组 团 出 击 ”，
以“硬核”科技赋能中国水下考古，
催生出不少技术创新：“精海”系列
无人艇，智能探测长江口二号古船位
置、掩埋情况、周围环境；采集海底
极其微弱的“波浪能”，为长时间监
测保护长江口二号古船及船载文物的
水下装备充电；用计算机模拟长江口
水域的“沧海桑田”，尝试解密长江
口二号古船沉没原因……

水下考古环境复杂、难度极大。
长江口水下浑浊不清，几乎拍不到任
何有价值的文物图像信息，给考古团
队带来了巨大挑战。

2014 年，负责长江口二号古船项
目的上海文物保护研究中心副主任翟
杨向上海大学无人艇工程研究院发出
请求：“能不能给我们做一个智能的
水下摄像系统，在长江口非常浑浊的
水域里也可以拍到海底的文物？”

随后长达 8 年的时间里，执掌上
海大学无人艇工程研究院的“80 后”
女将彭艳带着一支 50 多人的研究团队
迎难而上，陆续研发出“水下沉船自
动识别辅助系统”、全球首艘“智能
化立体采样无人艇”及“机器人水下
考古装备”等科研成果，不断向前拉

动长江口二号水下考古“进度条”。
然而，当拍摄的水下视频传回来

时，发现视频里的青花瓷、陶罐模模
糊糊，只能看出个轮廓，根本看不到
颜色、纹饰等细节。怎么办？

上海大学无人艇工程研究院总工
程师李晓毛擅长图像处理，经过反复
试 验 ， 他 终 于 找 到 了 增 强 图 像 的 方
法。用上这个新技术，水下拍摄的青
花瓷器图像瞬间变得清晰。

彭艳团队实现的另一项科研突破
是破解了超低频能量收集的国际性难
题，把海底洋流的“波浪能”高效收
集起来，利用环境动能为海底的文物
监测设备供电，从而实现大规模、不
间断地对海底文物进行监测保护。

“在探摸长江口二号古船的几年
中，我们发现了一种叫‘电磁突变’
的现象，把海底波浪能的能量密度整
整提升了 47 倍。现在，我们的设备在
水下监测文物，只需要配上手机充电
器大小的充电装置，就可以实时收集
海 底 波 浪 能 ， 长 时 间 带 电 工 作 了 。”
彭艳说。

上海大学无人艇工程研究院和人
工智能研究院还为长江口二号古船量
身定制了“精海 6 号”环境探测无人
艇，在艇肚子里携带了 80 厘米直径的
圆柱形“采样蛋宝宝”，到作业区域
后自动布放到沉船区域采集数据。

彭艳是国家杰出青年科学基金获
得者，她带领的团队年龄梯度从“60
后”到“90 后”，一直奋战在我国海

洋一线，是一个多学科交叉融合的技
术团队，其中包括控制工程、人工智
能、机械、计算机科学、力学、数学
等众多学科门类。

彭艳介绍说，目前上大团队正在
加 快 构 建 水 下 考 古 人 工 智 能 知 识 图
谱。“这种人工智能的水下考古知识
谱系，会存储与中国历史、人文、地
理 、 海 洋 以 及 文 物 相 关 的 海 量 大 数
据。人工智能可以自己分析整合各种
图像、文本、视频、文字，像福尔摩
斯 一 样 为 水 下 考 古 挖 掘 整 理 各 种 线
索。”

她畅想，未来的水下考古再也不
是一个高度危险和枯燥的行业，而是
高度智能化的——人工智能可以建议
水下考古工作者去哪里寻找有价值的
沉船；包括无人艇队、无人机等在内
的“人工智能考古大军”可以自动搜
寻确认海底目标……人工智能还可以
应用元宇宙技术让观众沉浸式感受水
下考古全过程，仿佛身临其境进入考
古现场。

“ 当 人 工 智 能 科 技 碰 撞 考 古 学
科，一切皆有可能。”彭艳说。

（新华社上海 11月 21日电）

“长江口二号”水下考古催生多少“黑科技”
新华社记者 孙丽萍 丁汀

11月 21日清晨，工作人员进行长江口二号古船打捞作业。随着打捞进展有
序推进，21日清晨，长江口二号古船船体已局部露出水面，初露真容。

新华社记者 王翔 摄

新华社北京 11 月 21 日电（记者 徐
壮）露 营 旅 游 现 在 有 了 发 展 指 导 意
见。记者 21 日获悉，文化和旅游部等
14 部门近日印发《关于推动露营旅游
休闲健康有序发展的指导意见》。意
见提出，推动公共营地建设，扩大公共
营地规模，提升服务质量。鼓励支持
经营性营地规范建设，提高露营产品
品质。增强人民群众文明露营意识，
推广“无痕露营”。

意见明确，露营旅游休闲是指在
户 外 使 用 自 备 或 租 赁 设 备 以 休 闲 游
憩、运动娱乐、自然教育等为主要目
的，在有明确范围和相应设施的营地
场所驻留的活动。

意见提出，在符合相关规定和规
划的前提下，探索支持在转型退出的
高尔夫球场、乡村民宿等项目基础上
发展露营旅游休闲服务。鼓励有条件

的旅游景区、旅游度假区、乡村旅游
点、环城游憩带、郊野公园、体育公园
等，在符合相关规定的前提下，划出露
营休闲功能区，提供露营服务。鼓励
城市公园利用空闲地、草坪区或林下
空间划定非住宿帐篷区域，供群众休
闲活动使用。意见同时强调，避免盲
目上马项目、恶性竞争。

意见还提出，大力发展自驾车旅
居车露营地、帐篷露营地、青少年营地
等多种营地形态，满足多样化露营需
求。推进文化和旅游深度融合发展，
充分挖掘文化资源，丰富露营旅游休
闲体验。

意见要求，露营旅游休闲经营主
体要加强治安、消防、森林草原防灭火
等管理。营地要有明码标价的收费标
准、游客须知，提供真实准确的宣传营
销信息。

露营旅游休闲
有了发展指导意见

入夜的多哈，流光溢彩。世界杯
球迷广场，人头攒动。

走进本届世界杯较大的一家官方
特许商品零售店，浓郁的足球氛围迎
面扑来：巨大的比赛用球模型、吉祥物
露出甜美微笑，顾客们纷纷拍照。

货架旁，球迷、游客、当地民众正
在认真挑选，各类商品琳琅满目：衣
服、帽子、足球、包、围巾、手环、水杯、
徽章、挂摆件、吉祥物、文具……

细看商品标签，记者发现了不少
“中国制造”。

一位志愿者过来招呼我们，她叫
余益莲，中国人，就职于卡塔尔航空公
司，世界杯期间，小余被公司选派到特
许商品零售店担任志愿者。

余益莲说，自己在协助点货时，
曾粗略做过统计，店里约七成商品都
产自中国，像卖得最好的 T 恤衫、挂
件 、 徽 章 等 都 有 “ 中 国 制 造 ” 的 标
记。

“看到这些来自祖国的商品受到
世界各地球迷的喜爱，我感觉特别自
豪。”小余说。

时间倒回今年 10 月，记者曾到浙
江义乌采访，因为从那里出口卡塔尔
的“中国造”商品，会在一个月后亮相。

正所谓“世界杯周边看义乌”。主
营足球产品的吴晓明已经历了六届世
界杯。他说，通常一款足球的生产过
程需要近 10 道工序，从下料到剪裁印
刷，再到由工人将球片缝纫成新球进
行充气检验，直至最终包装出厂。自
己的工厂有 60 多名工人，还有专门的
生产机器，每天产能可达 3000 个，10
万个足球只需 1个多月就能完成。

“这次世界杯，我差不多卖了 30 万
个。”吴晓明笑意满满地说。

除了特许商品，在义乌，一些营造
氛围的产品，如彩绘笔、球衣、手摇旗
等，今年都非常畅销。

主营喇叭、加油棒的童桂娟说，从
2021 年 11 月接到第一个世界杯订单
开始，本届世界杯已带给她 20%到 40%
的销量增长。

据义乌体育用品协会估算，从世
界杯用球，到球迷喇叭；从各代表队的
球衣，到大力神杯摆件、32 强旗帜……

“义乌制造”已经占到整个世界杯周边
商品市场份额的 70%。

50 万个足球、200 万套球衣……世
界杯刚刚开幕，在多哈的消费者肯定
还会买、买、买……

（新华社多哈 11月 21日电）

卡塔尔世界杯
周边商品七成“义乌造”

新华社记者 岳冉冉 刘扬涛 夏亮

20 日晚 7 时，当意大利裁判奥尔萨
托吹响海湾球场的开场哨，50 公里外
的贝达公园烟花盛放，而在世界各地
的大小屏幕前，亿万球迷翘首以待，开
启一场为期 29天的激情之旅。

在现场 67000 多名观众和数以亿
计的电视及网络观众面前，恩纳·瓦
伦西亚用两粒进球无情击碎“东道主
首战不败定律”。首次在阿拉伯地区
举办，首次在北半球冬季进行，首次
使 用 半 自 动 越 位 识 别 技 术 …… 这 一
夜，在世界杯的史册上，写下了多个
首次。

此役，东道主乘兴而来，败兴而
归。赛前，车流如潮，涌向海湾，大
批卡塔尔球迷从多哈市中心驱车 50 公
里赶往球场，双向 10 车道的高速公路
被堵得水泄不通。然而，在比赛中场
休 息 时 就 有 卡 塔 尔 球 迷 陆 续 开 始 退
场，终场哨声响起时，看台上已空了
一半。只有一侧球门后的看台区域，
卡塔尔铁杆球迷着装整齐划一，助威
歌声嘹亮，持续整场，让世界看到了
这个海湾国家最真切的足球热情。

正如卡塔尔队主帅桑切斯在赛后
所说——“紧张击败了我们”，但抛开

比赛本身，这届世界杯以令世人惊艳
的方式拉开帷幕。

下午 5 时 40 分，夕阳已经藏身于
沙海相接的地平线下，海湾球场点起
灯火，像一顶巨大的帐篷矗立在夜色
中。球场中央，草皮变身巨大的投影
幕 布 ，光 影 闪 烁 ，呈 现 出 海 浪 般 的 摇
曳。看台上观众打开手机灯，似点点
星光。

大屏幕倒计时结束，随着一轮明
月升起，海浪与沙浪交替转换，卡塔尔
最具代表性的海洋动物之一鲸鲨在海
浪中游弋、跳跃，生命在阿拉伯土地上

诞生。
美国演员摩根·弗里曼与身患先

天性尾椎退化综合征的少年加尼姆·
穆夫塔一起，向全世界发出邀请——

“请所有人加入我们。虽然我们听不
懂彼此的语言，但尊重与包容连接我
们所有人的情感。”

当 32 支 参 赛 球 队 的 巨 型 球 衣 进
场，历届世界杯的吉祥物逐一亮相，一
首首世界杯主题曲响起，咫尺天涯，共
同的记忆片段相连，全世界球迷的心
弦在此刻共振。

在全场的欢呼声中，海湾球场上
空烟花盛放，巨大的大力神杯模型开
进场地中央，在篝火的映照下，双方球
队步入场内。

在 2010 年成功申办世界杯后，卡
塔尔为这一刻已经等待了 12 年。他们
等待的不仅仅是自己国家队在世界足
球舞台中央的首次亮相，更是海湾国
家向全世界展示全新形象的机遇。

12 年里，卡塔尔人从未停步——
体育场从沙漠中拔地而起，宽阔的高
速公路扩大了城市的半径，建设光伏
发 电 场 以 实 现 首 次 “ 零 碳 世 界
杯”……

卡塔尔埃米尔塔米姆在开幕致辞
中说：“我们和很多人一起努力工作，
为了让卡塔尔世界杯成为史上最成功
的 赛 事 之 一 。 为 了 这 场 全 人 类 的 盛
事，我们已穷尽所能。终于，我们抵达
了开幕日，你们盼望的这一天。从今
晚开始的 29 天里，全世界都将目光投
向这个伟大的足球节日，这场文明的
交流。”

国际足联主席因凡蒂诺说：“足球
大家庭，欢迎来到海湾体育场。亲爱
的朋友们，欢迎来到卡塔尔，欢迎来到
世 界 杯 ，欢 迎 回 家 ，欢 迎 为 足 球 而 庆
祝，因为足球团结世界。”

是夜，天涯共此时，此刻即所有。
（新华社多哈 11月 21日电）

足球团结世界 天涯共此良宵
新华社记者 王浩明 梁金雄 韦骅

这是 11月 20日拍摄的开幕式现场。当日，2022年卡塔尔世界杯开幕式在海湾球场举行。 新华社记者 肖艺九 摄

11 月，墨西哥中部特斯科科市郊
外，国际玉米小麦改良中心试验田里
的小麦生长季结束后不久，中国专家
何心尧将工作重心从田间转移到了温
室里。

温室大棚内，一盆盆小麦整齐排
列，麦穗上贴着颜色不同的标签。“我
身边这株小麦感染了赤霉病。这种病
害过去仅在长江中下游高发，但近些
年，由于气候变化等因素影响，在我国
小麦主产区黄河流域也日益严重。”他
说。

这位小麦病理学和遗传学专家告
诉记者，赤霉病在全球多地都有发生，
流行严重时甚至能导致绝产，还会产
生对人畜有害的毒素，威胁世界粮食
与食品安全。

2011 年起，何心尧来到总部位于
特斯科科的国际玉米小麦改良中心工

作，主攻小麦抗病研究。借助中心庞
大的种质资源，他与团队一起不断实
验、筛选出抗病性更强的品种，送到包
括中国在内全球农户手中，然后收集
这些品种在不同小麦产区的表现数据
以进一步改良。

在国际玉米小麦改良中心内有一
座“种质银行”，在两扇厚重的隔温门
后，冷库里储存着超过 15 万种小麦种
质、超过 2.8 万种玉米种质资源。一些
种 质 资 源 的 储 存 罐 上 还 挂 着 中 国 国
旗，表明它们来自中国。

根据中心统计，中国已为这座农
作物多样性仓库提供上千份小麦种质
资源。2000 年以来，中国种植的小麦
26%与该中心品种有“血缘关系”，双方
合作育成的 13 个玉米新品种在尼泊尔
等国家种植，助力当地粮食增产增收。

国 际 玉 米 小 麦 改 良 中 心 成 立 于

1966 年，是一家非营利性国际农业研
究和培训机构，目前全球发展中国家
种植的玉米、小麦近一半来源于该中
心种质。自 1974 年中国与国际玉米小
麦改良中心建立研究伙伴关系至今，
已有 20 多家中国机构参与了种质交
流，双方联合培训中方科研人员和研
究生超 5000 人，为中国农业发展带去
世界经验。该中心墨西哥总部目前有
2 名常驻的中方科研人员和多名中方
交流学者，把中国粮食安全之道也回
馈给世界。

1997 年，国际玉米小麦改良中心
中国办事处成立，2016 年，国际玉米小
麦改良中心获中国国际科学技术合作
奖。在中心主任布拉姆·戈瓦尔茨看
来，与中国的合作称得上是携手保卫
世界粮食安全的“双赢”范例之一。

“我们与中国科学家合作，一同研

发更节水、抗病、能够应对气候变化的
玉米和小麦，提高粮食产能的同时减
少污染，这不仅能帮助中国提升粮食
安全，也为世界带来更多粮食保障。”
他说，“想象一下，中国优秀研究机构
与国际玉米小麦改良中心全球网络及
合作平台结合起来，我们能把精准、绿
色农业发展经验分享给非洲和南亚，
造福全世界。”

“全球合作”是国际玉米小麦改良
中心的重要底色。中心主会议室外，
小花园两侧的墙面上写着汉语、英语、
西班牙语等多个文种的“玉米”与“小
麦”两个词。曾获中国政府友谊奖的
中心全球小麦改良项目负责人拉维·
辛格由衷感慨，合作是通向世界粮食
安全的必由之路。到 2050 年，要想满
足全世界的粮食需求，目前世界小麦
产量平均增长速度必须进一步提高。

“如果不携手共进，我们不可能成功。”
“气候变化、地缘政治冲突、新冠

疫情、快速增长的生活成本对全球粮
食安全体系带来多重考验。”戈瓦尔茨
表示，粮食安全对世界安全至关重要，
世界需要跨领域、跨国家的合作。

（新华社墨西哥特斯科科 11 月 20
日电）

助力粮食增产增收
——中国与国际玉米小麦改良中心的双赢合作

新华社记者 朱雨博 闫亮 禹丽贞


